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主席米高嘉道理爵士講辭 

 

各位先生、女士：  
 
 
本 人 欣 然 報 告 ， 中 電 集 團 於 2 0 1 1 年 錄 得 強 健 業 績 。 集 團 的 營 運 盈 利 為

1 0 , 3 1 2 百萬港元，較去年上升 1 2 . 7 % 。集團總盈利（包括單次性項目）為

9 , 2 8 8 百萬港元，較 2 0 1 0 年減少 1 0 . 1 % 。  
 
去年年底，中電位於香港境外的資產佔總資產的比例首次突破五成，反映中電

繼續貫徹多元化策略，將業務分散到香港以外的地區。  
 
儘管如此，香港電力業務仍然是中電及股東們最大的單一盈利來源。鑑於這項

業務對集團的整體發展十分重要，所以我會集中探討與香港電力業務有關的課

題。我認為隨著現屆特區政府進入倒數階段，而新一任行政長官領導下的新政

府快將上場，這正是展開有關討論的合適時機。  
 
首先，我必須強調一點，眾所周知我並非政治人物。就像絶大部分香港人，我

在最近的行政長官選舉中並無參與投票。也與絶大多數香港人一樣，我感興趣

的，是選舉能否產生出一位信心堅定、有能力、重承諾的領袖，帶領香港邁向

未來。  
 
就像任何一個新政府，下屆行政機關面對的挑戰，是如何決定那些事業應由政

府來承擔並能做得好，以及那些事業應讓私人企業和獨立人士負責和營辦。這

正是我今天希望探討的課題，並會重點討論能源業。  
 
不久之前，由於上調電價，社會上愈來愈多聲音要求政府和立法會議員加強參

與和監控本港的電力行業。我並不懷疑這些人士的誠意，但在處理那些事情應

由政府來負責和那些事情適合由私人來營辦的時候，我對他們的抉擇卻有所質

疑。  
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在少數天朗氣清的日子，當我從中環的辦公室遠眺維港，我會看到西九龍填海

區和啓德機場舊址，這兩幅土地已經丟空和閒置多年。假如中電在管理和營運

九龍和新界供電系統方面，其決策和執行速度與效率也處於這種水平的話，那

今天我大概會是在一片漆黑中和大家見面。  
 
舉例而言，中電自 1 9 8 8 年起，便斥資為香港引入零排放的核電，我們還興建

了全球其中一間最大規模的聯合循環燃氣發電廠，使用天然氣發電。期內，中

電新增逾 7 , 8 0 0 個變電站和敷設超過 8 , 4 0 0 公里的輸電纜。我們更運用數碼

技術和創新的資訊系統，提供卓越可靠的供電和客戶服務。  
 

市民經常視香港的優質供電為理所當然，同樣也輕視了中電需作出投資的重要

性。不少批評都針對中電所賺取的利潤，而很少人注意到，自 1 9 9 8 年以來，

中電股東及其貸款者已作出超過 8 0 0 億港元的投資，以確保香港得到所需的

電力基建。然而，中電去年來自香港電力業務的溢利，實際上比 1 9 9 8 年還

低。  
 
作為一個負責任的企業公民，中電已證明本身有能力向市民提供他們應得和期

望的世界級水平供電，這就是一個私人企業的成功例子。  
 
我認為有關香港未來電力供應的選擇應由社會大眾及代表市民的特區政府作

出。這些選擇應在成本、供電可靠度及穩定性、客戶服務和環境管理表現之間

達致社會期望的平衡。在這過程中，中電可在兩方面發揮重要作用：首先，在

有關香港電力服務的選擇及其後果的公開辯論中，我們可提供專業、權威和理

性的意見；第二，無論社會最終選擇為何，中電均有能力以有效和負責任的態

度，在最短的時間落實這些選擇。  
 
至於特區政府方面，為履行其責，必須解釋其決策所牽涉的選擇、對發電行業

的影響，和特別是客戶因而需要承擔的較高成本。  
 
近年在立法機關的支持下，政府選擇邁向更潔淨的發電方式，更重視提升環保

表現。於 2 0 0 8 年 8 月香港特區政府直接參與及和國家能源局簽訂香港未來能

源供應諒解備忘錄，其中包括由內地供應長期氣源。  
 



 
 

為落實這些政策選擇，中電需要將天然氣使用量提高一倍。而相對按 2 0 年前

所訂合約取得的現有燃氣，未來的天然氣成本將會提高三倍。因此，我們估

計，至 2 0 1 5 年底，單是燃料成本便會比現水平上升約  2 5 0 % ，即是說客戶需

支付的整體成本將上升約四成，因此在未來四年，電價將需要大幅上調。我必

須強調，這方面的成本上升只反映我們需支付內地天然氣供應商的氣價，中電

股東並無從中得益。無論是在現時管制計劃抑或其他規管機制下，燃料成本最

終必須由電力客戶承擔。  
 
讓我重覆先前有關政府與私人機構之間責任分配的問題。  
 
雖然香港的天然資源匱乏，但以我的背景和經驗，我敢說香港人的活力潛能一

旦被激發釋放，成就肯定無可限量。香港有潛質成為亞洲國際都會，成為區內

匯聚教育事業、金融服務、環保科技、醫療服務、資訊科技等的卓越中心。只

要願意，香港人的才能將會是用之不竭的。  
 
來屆特區政府的挑戰、責任及機遇，均建基於為香港的未來開創一個願景，並

將之加以實現。這端賴與立法機關保持一個正面、積極和共融的合作關係。  
 
香港是中電的家。我們有能力以電力服務推動社會轉型。集團以現時的卓越電

力基建為基礎，將可進一步降低排放水平、提高供電可靠度、應用智能電網技

術以達致更高的供電效率，並且安裝智能電錶，使客戶就能源使用可以作出更

明智和知情的選擇。  
 
中電的任務是提供電力以推動這種改變。百年來，中電一直貫徹這項使命，而

未來數十年亦必定會再接再厲，為香港創造奇蹟。  
 
多謝。  
  
 
 


